



# PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO  
PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.



REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.  
REDACTORES:  
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA  
MANUEL SARGOLY  
GONZALO DE QUESADA—SOTERO FIGUEROA  
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año V. | Nueva York, 24 de OCTUBRE de 1896. | Núm. 294

Dirijase la correspondencia política a E. J. Varona, y la administrativa a E. Hernández Miyaros, 56 NEW ST., New York.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS  
Un año, pago adelantado . . . . . \$6.00  
Un semestre, id. id. . . . . 3.00  
Un trimestre, id. id. . . . . 1.50  
EN EL EXTERIOR  
Un año, pago adelantado . . . . . \$7.00  
Un semestre, id. id. . . . . 3.75  
Un trimestre, id. id. . . . . 2.25  
NUMERO QUELTO . . . . . 10 cts.

## OFICIAL

### PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO DELEGACION

Las leyes de neutralidad invocadas por el Presidente Cleveland en sus proclamas y las severas medidas adoptadas para perseguir y castigar á los que las violen, son razones bastantes, si no hubiere otras, para advertir á los cubanos residentes en el exterior y en la misma Isla, que esta Delegación no envía expedicionarios y que es inútil, por lo tanto, que vengan aquí, de cualquier parte de donde procedan, con objeto de que se les mande á Cuba. Allí hay muchos millares de hombres desarmados, deseosos de ingresar en el Ejército Libertador, y aguardando impacientes que les remitamos las armas que les hacen falta para verificarlo.

Armas y municiones, pues, es lo que se necesita, y no hombres, los cuales, al contrario, constituyen un obstáculo que pone en peligro el envío de esos elementos de guerra.

En tal virtud, se hace público este aviso en el periódico oficial de la Delegación para que llegue á conocimiento de todos.

New York, setiembre 12 de 1896.

T. ESTRADA PALMA.

### PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO TESORERÍA.

El club *Sucre*, de Puerto Cabello, Venezuela, ha hecho á esta Tesorería las siguientes remesas:

Junio 28, 1895. . . . .	\$100.00
Agosto 17, " . . . . .	99.00
Septiembre 10, " . . . . .	99.00
Diciembre 16, " . . . . .	200.00
" 19, " . . . . .	67.92
Mayo 18, 1896. . . . .	50.00
Octubre 20, " . . . . .	51.00

Total . . . . . \$666.92

El club *Sucre* se compone de muy pocos miembros; pero su constancia y entusiasmo no desmaya. La Tesorería les envía la expresión del agradecimiento de todos los cubanos.

De Puerto Limón, Costa Rica, de donde partió para Cuba con el inclito Maceo nuestro héroe malogrado FLOR CROMBET, remite á la Tesorería, para los heridos de Cuba y sus familias, el club *Brigadier Crombet*, la suma de (\$241.53). Doseientos cuarentiún pesos cincuenta y tres centavos oro americano con el siguiente

EXTRACTO de las cantidades recolectadas por el club *Brigadier Crombet*, del 1.º de julio al 1.º de octubre de 1896.

Importe total de las cuotas mensuales. . . . .	\$481.00
Producto de la rifa de un corte de casimir regalado al club, por el señor Alejandro Davis, natural de Puerto Rico. . . . .	21.00
Idem idem de una leontina regalada por el señor Casimiro Orúe, natural de Cuba. . . . .	68.00

Tótal, moneda de Costa Rica. . . \$570.00  
Que al 136 por ciento descuento han producido \$241.53 oro americano.

En octubre 10, se recibió en esta Tesorería la suma de (\$330). Trescientos treinta pesos, que remitió la señora del doctor J. E. Brunet, de Filadelfia, como producto de la venta de billetes para una función de teatro, realizados

por dicha distinguida señora y sus amigas. Si se considera que la señora Brunet y la amiga que le ayudaba obtenían solamente el pequeño margen de 25 centavos de cada billete que vendían, se comprenderá la enorme cantidad de billetes que tuvieron que vender para realizar la suma expresada. Por este esfuerzo y por otros varios no menos valiosos que ha llevado á cabo Mrs. Brunet, en pró de nuestra causa, por su ardiente simpatía y por su generosa y decidida ayuda, merece el agradecimiento del pueblo cubano, y el tesoro se complace en consignarlo así por este medio público.

Para ayudar á los heridos y enfermos cubanos en la guerra por la independencia, ha recibido la Tesorería las sumas siguientes de los cubanos y simpatizadores de nuestra causa, residentes en Barranquilla, Colombia, que se expresan á continuación:

	Papel moneda.	Oro americano
Angel R. Pérez . . . . .	\$250.00	\$100.00
Pedro Rodríguez Piña . . . . .	200.00	80.00
Federico G. Batlle . . . . .	200.00	80.00
Luis Remón . . . . .	60.00	24.00
Rafael Caimadry . . . . .	20.00	8.00
Santander Márquez Maciá. . . . .	12.50	5.00
Arturo Lafaurie Maciá. . . . .	12.50	5.00
Mauricio Heilbrón P. . . . .	10.00	4.00
Almendares. . . . .	10.00	4.00
Demóstenes Llamas . . . . .	10.00	4.00
Antonio Roget . . . . .	8.00	3.20
Carlos M. Quintana . . . . .	5.00	2.00
Eduardo Varona. . . . .	5.00	2.00

Reducido á oro al 150 por ciento de Premio 10 d/v. . . . .	\$803.00	\$321.20
T. J. C., al Premio de 153 por ciento, 3 d/v. . . . .	127.50	50.40
José L. Infante, al Premio de 150 por ciento 10 d/v. . . . .	200.00	80.00
	\$1,130.50	\$451.60

El doctor R. E. Betánces, Agente de la Delegación en París, ha remitido á esta Tesorería (\$1,000). Un mil pesos como equivalente de 5,200 francos.

Personas que han contribuido á la recolecta de \$389.50, moneda colombiana, y cuya suma se invirtió en la compra de un giro oro americano de \$155.80, 30 d/v. cargo Henry W. Peabody & Co., de New York, girado por el señor Julio Dagand.

Colombiano señor Manuel de la Rosa . . . . .	\$ 5.00
" " M. M. . . . .	5.00
" Un libertador. . . . .	10.00
" Recolectado por el Sr. Santander Márquez M., de los Sres. Enrique Correa. . . . .	10.00
" R. Iguaran. . . . .	5.00
" Recolectado por el Sr. Arturo Lafaurie M., de los Sres. David Pereira. . . . .	10.00
" Alejandro Lafaurie M. . . . .	5.00
Venezolano José María Acosta. . . . .	10.00
Italiano Julio Montaner . . . . .	11.75
Segunda recolecta hecha por el capitán Venancio García, en su viaje de subida y bajada. . . . .	103.50
Cubana señorita María Jimenez y Rojas . . . . .	4.50
Producto de la rifa de un album de "El Porvenir," cuyo libro volvió á entregar para ser rifado de nuevo, el agraciado señor D. M. G. Carbajalino, de Ocaña. . . . .	32.50
Producto de la segunda rifa del album de "El Porvenir. . . . .	40.00
(Dicho album ha sido de nuevo cedido á la Sociedad "Carolina" por el agraciado, un cubano remediano, para ser de nuevo rifado á beneficio de Cuba).	
Cuotas de la Sociedad "Carolina" . . . . .	119.00
Producto de una Lotería . . . . .	5.00
Utilidad sobre la venta de botones y divisas cubanas recibida de los señores Godoy y C. . . . .	12.75

Salvo error ó omisión, total . . . . . \$389.50  
Tipo de cambio 150 por ciento.  
Barranquilla, octubre 7 de 1896.

Han ingresado en esta Tesorería \$105.02, producto de una letra á 30 d/v., cargo Henry W. Peabody & Co., por 155.80 descontada al 6 por ciento anual. Esta letra fue enviada como resultado de la colecta arriba expresada por la señora Carolina Jimenez de Dagand, que como presidenta de la Sociedad de Beneficencia "Carolina," ha venido prestando en Barranquilla tan valiosos servicios á nuestra causa.

El Tesorero,  
B. J. GUERRA.

### LA CANCIÓN DE CÁNOVAS

UN corresponsal del *Herald* se ha acercado en Madrid al señor Cánovas, y le ha interrogado acerca de las noticias que han venido de Cádiz, sobre los propósitos de su gobierno de abandonar á Cuba ántes de la primavera próxima. El gran ministro ha mirado por encima del hombro al importuno, y le ha contestado con majestad:  
—Todo falso y ridículo.

Lo de falso puede contárselo el señor Cánovas á sí mismo. Periódicos madrileños han publicado, y él no los ha desmentido, que en otra entrevista anterior, el gran valido había manifestado que, si no se realizaba el empréstito de los doscientos millones, tendrían que paralizarse las operaciones militares; lo que equivalía al abandono de Cuba. De lo dicho por el personaje de Madrid á lo dicho por el personaje de Cádiz, no hay de distancia el grueso de un cabello.

En cuanto á lo de ridículo, el señor Cánovas encuentra más serio seguir echando bravatas, que resultan más huera que nunca, ante la ineptitud de los generales españoles en la manigua, y la mala sombra de los agentes españoles, por los vericuetos de las bancas de París y Londres.

El gobierno español no piensa ceder, continúa diciendo Cánovas; y no cederá mientras tenga detrás al pueblo español, firme en su propósito de domeñar la revolución cubana.

Es muy fácil pasar por estadista con dos ó tres estribillos, que no se cambian nunca. ¿Para quién habla el ministro español? ¿Para su pueblo que no cesa de demostrar el horror con que mira la guerra de Cuba, y el espanto que le produce la proximidad del abismo á que lo arrastran sus gobernantes insensatos? ¿Para los cubanos, que están dispuestos á perseverar en su esfuerzo titánico, mientras haya en su suelo un español en armas? ¿Para los extranjeros, que leen la prensa española, y saben interpretar los síntomas de cansancio y desesperación de la misera España? Pues si todos le ven el juego, y saben que esas palabras son meras frases de ritual, ¿á quién pretende engañar?

En los momentos mismos en que se leían aquí, con desdén merecido, sus bravatas, llegaba la noticia del fracaso definitivo del empréstito que había fantaseado. La torre de viento que había querido levantar sobre una base de sueño se ha venido abajo. Toda su astucia de viejo politicastro ha claudicado, cuando ha tenido que habérselas con el magno problema de pedir prestado á los que saben que España no tiene con qué pagar. Los banqueros europeos no son diputados acomodaticios, que se prestan á representar una ópera bufa en el palacio del Congreso, cuando su patria agoniza en los campos, yermos, y en los hospitales poblados de inválidos. Estos dieron la autorización para el empréstito,

y se fueron tan satisfechos. Aquellos se han negado á dar la sustancia del empréstito. Cánovas se quedará con la autorización y sin los millones.

Si ahora no cambia de tono, debemos creer que ya le pesan demasiado los años; y que sus rimbombantes frases son sólo el eco débil de canciones que sonaron bien, pero que ya no tienen sentido.

Chansons, cher monsieur, chansons.

### Más perrechos

Los patriotas emigrados han recibido con júbilo la nueva de que se encuentran ya en la tierra patria los valientes Miguel Betancourt Guerra, Fernando Freyre de Andrade y sus denodados compañeros, con gran contingente de armas y pertrechos para el Ejército Libertador.

Loor á los bravos, que así se ponen á todos los riesgos, por auxiliar á sus hermanos, y á los que contribuyen, sin descanso, desde el extranjero, para que lleven á cabo su heroico intento.

Cada expedición es un triunfo inmenso, porque demuestra la constancia invencible del cubano; lo mismo en los que preparan la empresa, que en los que la realizan. Todos cumplen como buenos.

### El discurso del señor Yero

JUNTO con nuestro próximo número repartiremos gratis á los señores suscriptores de PATRIA, el magistral discurso pronunciado por el notable orador y muy distinguido periodista cubano, señor Eduardo Yero, en el gran meeting celebrado el 10 de octubre último.

### EL 27 DE NOVIEMBRE

El patriótico Club Profesional *Oscar Priquettes*, ha tomado la iniciativa esta vez, para conmemorar el luctuoso aniversario del asesinato de los ocho adolescentes estudiantes de la Habana, asesinados por los voluntarios el año de 1871.

Será una fiesta solemne, de la que hemos de publicar el programa el número próximo.

### EL SR. TRUJILLO

NUESTRO distinguido compañero don Enrique Trujillo, director de *El Porvenir*, sigue mejorando de la herida que recibiera en la mano izquierda, al romper una puerta de cristales en momentos de ir á socorrer á su hijo José, la noche del sábado pasado, cuando éste se vió asaltado y amenazado de muerte por un ladrón, al que pudo desarmar y herir gravemente.

Después de lamentar el tremendo susto pasado por la distinguida familia del señor Enrique Trujillo, sólo nos resta desear á éste su completo restablecimiento.

### La Sociedad Literaria

El presente sábado 24, se verificará la velada inaugural de la temporada de la *Sociedad Literaria Hispano-Americana*, en el *Berkeley Lyceum*, calle 57 y 7.ª Avenida.

El señor Nicolás Heredia, el aplaudido autor de *Leonela*, tiene á su cargo la conferencia de la noche que versará sobre *El pesimismo como inspiración de un ideal*.

LA CULTURA HISPANA

NUESTRO apreciable colega *El Diarito* de San José, dedicó el 7 del corriente un suplemento á consignar lo que *El Pabellón Español*, órgano de la colonia española en Costa Rica, dice del pueblo de los Estados Unidos.

No vamos á copiar aquí lo que el valiente colega reproduce del patriótico periódico; pero si haremos constar la satisfacción que nos produce la protesta alzada por *El Diarito*.

Para desplantes y groserías como las que echa á la publicidad *El Pabellón Español* se necesita . . . ser español. Con esto está dicho todo.

Bueno será que el pueblo americano no tomase nota del ramillete que le ofrecen los españoles de Costa Rica, que ya es sabido, son como los españoles de todas partes.

Los yankees, manifiesta el tal *Pabellón*, forman un pueblo de ladrones y asesinos, de cerdos y gusanos asquerosos, una raza híbrida y abyecta, engendrada por el egoísmo y el crimen.

Y luego dirán — agrega *El Diarito* — que ellos no provocan. Dirán que están en su derecho de injuriar parapetados tras el letrero que dice: Responsable, "El Centro Español."

*El Diarito* llama la atención del gobierno y particularmente del Cónsul de los Estados Unidos en Costa Rica, y hace presente que en ese *Centro Español* hay miembros de honor con cuyos retratos han adornado su periódico; son entre estos, el Presidente de la República y sus Ministros.

Posteriormente, el gobierno de Costa Rica tuvo á bien suspender la publicación de *El Pabellón Español*.

Párrafo sugestivo

EL diario *La Discusión*, de la Habana, acaba de reproducir un artículo de *El Ejército Español* de Madrid, á propósito de Filipinas, que entre otras cosas dice:

"No queremos profundizar en esas cuestiones de perfección administrativa, generalizándola á la Península, nos concretaremos á referirnos puramente á Filipinas, donde es fácil acrecentar la riqueza pública, aumentar su producción y población, abrir ancho campo á los productos de aquel país que tal vez en época lejana, sea el que deba sustituir á otras posesiones, á quienes el destino haya señalado la hora de que renunciemos á ellas, ó cuando menos, de que en vez de ser un auxilio para la metrópoli, pasen á ser una onerosa carga para ella."

Como se ve, ya comienzan los españoles que piensan bien á convencerse de la realidad . . . nacional, según la frase del señor Cánovas.

SALVADOS!

POR carta recibida ultimamente de Santiago de Cuba, sabemos que los patriotas cubanos Miguel Albos y Gallart, que fué á Cuba en la expedición del general Maceo, y Francisco Zaldívar y Ochoa, uno de los apresados en un bote cerca de Aguadores, cuando el desembarco de la expedición de Aguirre, se fugaron del Hospital Civil de Santiago de Cuba, y á estas horas se hallan en las filas del Ejército Libertador.

BIENVENIDOS

RECIENTEMENTE ha llegado á esta ciudad, acompañada de su hijo don Ramón, la respetable viuda del ilustre é inolvidable Pintó, uno de los mártires de la libertad de Cuba.

En la pobre ciudad capital de nuestra patria, ocupada hoy, casi en absoluto, por gente forastera, no podían ni debían estar deudos tan íntimos, como los citados, del indomable y abnegado Pintó.

PATRIA saluda afectuosamente á los distinguidos recién llegados.

EL SR. TAYBO

HEMOS tenido el gusto de recibir en esta redacción la visita del conocido periodista habanero, señor Antonio C. Taybo, que ha venido á los Estados Unidos con el patriótico fin de ayudar á sus compatriotas en la gran obra de la independencia. El señor Taybo colaborará en nuestro periódico, que se complace en darle la bienvenida.

CARTA DE MADRID

Madrid 7 de octubre de 1896.

Señor Director de PATRIA.

Mi amigo: Ya que la suerte, no sé si adversa ó benéfica, me ha empujado á esta villa del oso al pié del madroño (el oso, gobierno, guardando el madroño, presupuesto,) quiero servir de algo á esa buena gente filibustera, diciéndole lo de más bulto que por aquí ocurre.

Y sin más preámbulos, entro en materia.

¿Saben ustedes algo del infundio de Ochando? Les hago esta, porque es aquí la pregunta sacramental en estos días, cada vez que se topan dos conocidos por la calle. Aunque me he vuelto todo lengua y oídos, lo único que he sacado en claro es que algo muy oscuro ha dejado detrás el ex-jefe de Estado Mayor del general Weyler. El dice que va á poner las peras á cuarto á sus calumniadores, y todo se le va en secretar con el Ministro de la Guerra y poner cablegramas á Cuba. El general Azcárraga ha teleografiado largo y tendido al general Weyler; pero la contestación va despacio, porque ese Gran Capitán del siglo futuro tiene que llamar á la Habana al coronel Sotomayor, que está en el Mariel, y quien, diz que dicen, es el único que tiene la llave del enigma. Este embrollo trae alzada á esta gente novelera, que no piensa ahora sino en lo de Ochando, y casi, casi tiene olvidados á Gómez, á los igorrotos y hasta á Rothschild, que es cuanto hay que olvidar.

Los que no se olvidan de Cuba—la gente de chafarote—tienen algo más sustancioso, para después que se digiera lo de Ochando. Han hallado ahora el tercer salvador de Cuba. El primero, el Gran Mariscal de Sagunto, resultó huero. El segundo, el impertérrito custodiador de la Plaza de Armas de la Habana, está ya pasado, casi huele mal. Pero ya tienen otro en puerta; y este sí que es bueno. El nuevo Mesías es nada menos que el mismísimo general Azcárraga. "Este es el hombre, grítan ahora los militares. Este sí que acabará la guerra en un pestañear. El otro no sirve; que se vaya."

Pero se olvidan esos bizarros de que lo mismo dijeron de Weyler. Y lo mismo dirían de Azcárraga dentro de tres meses. Sin embargo, el síntoma tiene importancia. El movimiento no se ha limitado á cuchicheos en los corrillos y cafés. Lo encabeza *La Correspondencia Militar*, que ha declarado sin ambages el fracaso de Weyler. Lea usted los párrafos más salientes del artículo que publicó anteanoche, y verá que no exajero:

"Ha llegado el momento de desvanecer las sombras que las conveniencias políticas y la carencia de caudillos conocidos han echado sobre el problema de la terminación de la guerra de Cuba.

Todo el mundo desconfía ya del éxito feliz é inmediato que nos anunciarán los cantores de las futuras hazañas del general Weyler, ora porque éste haya defraudado las esperanzas de la opinión, ora porque le hayan secundado mal en sus gestiones, aquellos más obligados á ayudarle, ó bien porque el Gobierno, con sus medidas de excesiva prudencia, haya mermado y quebrantado su autoridad; lo cierto es que ya nadie cree en el actual general en jefe del ejército de Cuba. Más claro el general Weyler ha fracasado en su empresa, y como no es fácil su relevo y tampoco hay quien se atreva á declarar la verdad de cuanto pasa en Cuba, todo se vuelve echar sombras sobre la luz para entretener el tiempo y con la esperanza de ver si la suerte nos saca del atolladero en que los hombres á quienes el Gobierno ha confiado la dirección de la guerra y los intereses de la patria, nos han metido.

La única solución sería, favorable y de éxito que encontramos para que la guerra de Cuba sea, si no acabada totalmente, dominada al fin por completo antes de Mayo próximo de 1897, es que vaya á Cuba á dirigir las operaciones de campaña como general en jefe, el actual ministro de la Guerra, don Marcelo Azcárraga.

Hablamos con toda sinceridad; nos dirigimos con esta idea á la opinión y muy particularmente á la prensa, por si nuestros colegas la aceptan que le den calor, y todos «á una» contribuyamos á que cesen en plazo breve tantas desgracias como sufre nuestra pobre patria.

Esto es un esbozo del pensamiento: los detalles del plan vendrán después, pues no du-

damos que honrosamente pudiera quedar en Cuba el general Weyler á las órdenes del Sr. Azcárraga, cual lo está hoy, pero exento de las responsabilidades que le abruma y atan en su libertad de acción como militar."

La llegada de los últimos deportados cubanos ha causado impresión. Como son todos personas de importancia, fueron asaltados por los corresponsales de los periódicos, apenas llegaron á la Coruña. En sus respuestas estuvieron muy comedidos, á la par que muy francos y enérgicos. El joven Alfredo de Zayas llevó la voz por todos, y ha demostrado gran entereza.

*El Liberal* publica algunas de sus respuestas, que trasmito sin quitar ni poner:

"Después de decirnos varias cosas de Cuba, nos hicieron esta pregunta:

—¿Qué dicen en España de nosotros? ¿Cómo nos juzgan?

Se les contestó que aquí se lamenta que los hombres de talento pongan su influencia al servicio de la rebelión separatista.

Al decir esto, Zayas replicó con viveza:

—Para que vean que no son hordas incivilizadas ni hombres sin educación los que defienden la libertad de Cuba.

Zayas viste de luto por dos hermanos suyos muertos en campaña.

Se le recordó una tarjeta de pésame que había recibido de una dama cubana y nos dijo:

—Es cierto que recibí esa tarjeta de la poetisa Aurelia Castillo, viuda del comandante González del Hoyo.

Preguntó seguidamente si esa circunstancia había perjudicado á su amiga y se le contestó que había sido desterrada.

—Ni las afecciones más íntimas—dijo—pueden expresarse."

Los cubanos demuestran en todas partes su temple de espíritu. Así se vence.

Muy suyo,

OTRO TEXIFONTE.

A FAVOR DE CUBA

LA patriótica orden de los "Hijos de América," sección correspondiente al Estado de Pensylvania, ha honrado á la Delegación con la importante comunicación que traducida, publicamos con el mayor gusto.

Philadelphia, Pa, octubre 16 de 1896.

A LA JUNTA CUBANA DE NEW YORK.

SEÑORES: En meeting recientemente celebrado por la Pennsylvania State Camp of the Patriotic Order Sons of America, asociación que en este Estado cuenta con 57,000 miembros, se adoptó la siguiente resolución con acuerdo especial de que se enviase copia de ella á esa honorable Junta.

Preámbulo y Resolución.

POR CUANTO: Nosotros, como miembros de la Patriotic Order Sons of America, creemos que los hombres, donde quiera que se hallen, están dotados con los tres derechos divinos de la vida, la libertad y la promoción de su propia felicidad, y,

POR CUANTO: El gobierno propio es el fundamento y la misma esencia de la libertad; cuando un pueblo toma las armas para obtenerlo, y por ese solo acto se hace superior á la clase de esclavos y demuestran sus hijos que tienen el derecho de que se les llame hombres libres, deben recibir la simpatía y buena voluntad de todos los verdaderos amantes de la libertad, y,

POR CUANTO: El pueblo de Cuba durante largos años ha estado sacrificando su hacienda, su sangre y aún sus vidas por esa causa, por lo tanto

RESOLVEMOS: Que nosotros, los representantes de 57,000 ciudadanos, miembros de la *Patriotic Order Sons of America*, enviamos al pueblo cubano, ansioso de libertad, nuestra cordial simpatía en sus esfuerzos por obtener su emancipación, y nuestros votos para que Dios apresure el triunfo de su causa, reconociendo, como reconocemos, en la Estrella Solitaria de Cuba una estrella más en la constelación de las naciones.

Por orden de la *Pensylvania State Comp Patriotic Order Sons of America*.

CERTIFICO:

WILLIAM WEAND, *State Secretary*."

Agradecemos, en nombre del pueblo cubano, esta valiosa prueba de simpatía que le dedica la Patriótica Orden de los Hijos de América.

¡Ojalá que, cuanto antes, y para bien de la humanidad y de Cuba, sus deseos se vean cumplidos!

EL GOBIERNO DE ESPAÑA EN CUBA

XVI

EN medio de la general prosperidad apareció el perverso general Tacón, y bajo su funesto influjo las divisiones políticas de partido se transformaron en una profunda división de raza y de nación: la raza criolla y la peninsular, la nacionalidad cubana y la española. Hasta entonces la inmensa mayoría del pueblo cubano no había soñado siquiera en ser otra cosa que español. Tacón con su mal aconsejada y artera política, ultrajando la dignidad y azuzando contra ellos las turbas europeas, despertó y estimuló en los criollos la idea y el sentimiento de la nacionalidad. En lo adelante ya no hubo en la Isla españoles peninsulares y españoles insulares sino cubanos y españoles. Estos, apoyando incondicionalmente al gobierno y recibiendo en cambio larguezas y prodigalidades á costa del país; aquéllos, sujetos por las bayonetas y saqueados por el gobierno y sus sostenedores.

Con la prosperidad del país desapareció la causa económica que había determinado la división del trabajo entre peninsulares y cubanos. El comercio en general fué tanto ó más productivo que la agricultura, y el que se hacía al pormenor decididamente más provechoso que el pequeño cultivo; pero á la causa económica había seguido la causa política: el cubano repugnaba ser tendero porque el peninsular lo era.

De esa repugnancia por consideraciones políticas nació la preocupación social de que el cubano que se dedicaba al comercio al por menor descendía de su clase y se degradaba; preocupación que encontraba no despreciable fundamento en el hecho de que la gran mayoría de los peninsulares que explotaban ese ramo del comercio se distinguía por la ignorancia, la rudeza y la vulgaridad no menos que por la falta de pulcritud física y moral.

Hemos visto que este primer periodo de prosperidad material de la Isla fué el resultado natural de la bondad de su suelo, de la industria de sus cultivadores, los cubanos, y de la favorable acogida y provechosa colocación de sus frutos en los mercados extranjeros. En nada contribuyó á aquella la acción del gobierno. Este se limitó á remover una traba por él estúpidamente impuesta al desarrollo de la agricultura cubana, y aun lo hizo muy á regañadientes porque no era capaz de comprender la trascendencia de la medida que se le pedía, á pesar de que el cubano don Francisco Arango se devanaba los sesos buscando explicaciones que hicieran palpables los grandes beneficios que había de producir. Pero así que estos se realizaron, el gobierno no tardó en neutralizarlos con contribuciones que despojaban al productor cubano de una proporción tan grande del producto de su industria que toda capitalización fué imposible.

El segundo periodo de prosperidad se extiende á unos veinte y cinco años: de 1840 á 1865. Los españoles lo han pintado siempre con los colores más vivos, y lo señalan como prueba concluyente de la bondad de su gobierno colonial. Véamos de qué manera contribuyó éste á la promoción de esa prosperidad.

La esclavitud fué abolida en las Antillas inglesas entre 1830 y 1840, y en las Antillas francesas en la siguiente década. Como era natural, el régimen del trabajo sufrió en esas islas una profunda perturbación. Su agricultura casi se paralizó, y sus productos disminuyeron enormemente. En 1830 las Antillas inglesas habían producido 112,500 toneladas de azúcar; diez años después, en 1840, no produjeron más que 41,000 toneladas. Jamaica, que en 1830 exportó 100,200 bocoyes, catorce años más tarde, en 1844, no exportaba más que 34,400. Lo mismo aconteció en las Antillas francesas, y los mercados abastecidos por esas islas, á los cuales también concurría Cuba con sus azúcares, se vieron privados como de una tercera parte del fruto que anualmente recibían, precisamente cuando el consumo de el aumentaba rápidamente. El de Inglaterra ascendía en 1844 á 206,000 toneladas, y en 1855 ya había alcanzado á 416,000. El valor de las importaciones en los Estados Unidos fué de \$5,500,000 en 1832, de \$8,500,000 en 1842, de \$17,500,000 en 1852 y de \$36,900 en 1864. Cuba tuvo durante esos años una oportunidad para enriquecerse que raras veces se presenta. Era una especie de monopolio. El consumo de su principal producto crecía diariamente, y la producción de los otros países que contri-

buían á satisfacerlo había caído como á la mitad. Mientras tanto ella estaba en condiciones de aumentar la suya, y la aumentaba. En 1830 producía 97,500 toneladas, en 1840 ya subieron á 125,000, en 1855 á 381,000 y en 1860 á 564,000. La venta del fruto era fácil, el precio alto y la utilidad considerable.

En su tabaco tenía y sigue teniendo Cuba un verdadero monopolio. Si en el período de que tratamos la producción de este artículo no aumentó en la misma proporción que la del azúcar, en cambio el alza que experimentaron sus precios fué mucho mayor. El país, pues, obtenía un provecho mucho más grande en ese segundo y privilegiado producto de su suelo.

Ahora bien: si esas fueron las causas de la prosperidad de la Isla de Cuba, ¿de qué manera ni por qué medios contribuyó á ella el Gobierno? ¿Influyó éste con los ingleses para que dieran la libertad á los esclavos de sus colonias? ¿Lo hizo con los franceses para que siguieran el alto ejemplo de aquellos? ¿Se consagró, por acaso, á hacer propaganda entre los ingleses y norteamericanos para estimularlos á que consumiesen mayor cantidad de azúcar? Nada de eso se hizo ni podía hacer; pero sí se hizo algo contra la voluntad y á pesar de las protestas de los cubanos pensadores y de principios; algo que se había comprometido solemnemente á no hacer, y por cuyo compromiso había recibido del Gobierno inglés la suma de £ 400,000 (\$ 2,000,000): prohibir é impedir la introducción de negros bozales en la Isla; y, no obstante, el nefando tráfico continuó, y las desgraciadas víctimas fueron traídas por millares. Así lo querían los negros peninsulares, así convenía á los Capitanes Generales, que percibían de una á tres onzas de oro por cada africano que se importaba, y así se hizo para vergüenza y oprobio del Gobierno español.

Otra cosa también hizo éste, y fué aumentar las contribuciones tan desmesuradamente, que, al terminar el período que venimos estudiando, el país ya no podía pagarlas y se sentía desfallecer bajo el peso abrumador de ellas. Cuba había producido millares de millones de pesos; había vendido sus productos con gran utilidad, y sin embargo sus agricultores se encontraban cargados de deudas, que no podían solventar, y que cada día iban en aumento. ¿Qué se habían hecho los beneficios? Los monopolistas de la Península, los comerciantes peninsulares en Cuba y el Gobierno se los dividieron. Estos cosecharon lo que el cubano sembró. Para éste hubo la gloria; para aquéllos el provecho; para uno las apariencias, para los otros la realidad.

FIDEL G. PIERRA.

### EN ITALIA

**P**ARRAFOS de una carta del señor José Vialta de Saavedra fechada setiembre 30 en Florencia:

"Hoy mismo, día en que le escribo, se forma ya un Comité en Roma bajo la presidencia de los abogados Federico Albani y Federico Falco, intitulado "Pro Cuba" en Via Petrarca 12, ya le comunicaré á usted el resultado que comunicará usted á su vez á la "Junta Cubana."

En cuanto á nuestra Cruz Roja no dude que trabajará con todo afán durante este invierno para conseguir nuestro objeto.

Diga al señor E. J. Varona que se ha repartido ya la 3.<sup>a</sup> edición de 1,000 ejemplares, de su folleto "Cuba contra España" que se lee con mucho entusiasmo."

### Escuela facultativa preparatoria Para el Ejército Cubano

**E**N breve habrá de verificarse la apertura de la Escuela preparatoria para los individuos que deseen ir á Cuba á ingresar en el ejército.

La importancia que ha de tener para la causa cubana la academia militar que aquí se establece, salta á la vista de todos. Grande será su trascendencia; y los beneficios que reporte al esfuerzo que hoy hacen los cubanos para libertar á su patria, serán inmensos y valiosos.

A la realización de esta empresa han contribuido, no sólo los cubanos emigrados, sino también los americanos que tantas pruebas vienen dando de sus simpatías por la causa de la justicia y la libertad, que es la causa de Cuba.

Tendremos al corriente á nuestros lectores de cuanto se refiera á esta provechosa obra.

### CARTA

New York, octubre 17 de 1896.

Sr. Director de PATRIA:

Muchas cosas hemos visto publicadas en el *Herald* de esta ciudad, desde que estalló la revolución redentora que sorprende al mundo por su tenacidad y potencia; pero opino que lo mejor que ha dado á luz ese periódico, es el artículo de fondo que inserta en su número correspondiente al 16 del actual.

El artículo se asemeja al alacrán, porque tiene la ponzoña en el rabo.

Dice en esencia ese modelo del periodismo americano en uno de los últimos párrafos:

"Para nuestra protección así como en bien de la civilización, bien podemos, en concierto con los poderes unidos de Europa, llegar á un *Modus Vivendi*, que diera á Cuba una forma de gobierno estable (?) hasta que el pueblo de la Isla llegara á un estado, en que el gobierno de por sí, fuera practicable y desirable"

Que los hijos de Cuba peleen y mueran para alcanzar la independencia de su patria, y romper de una vez el yugo del tirano que por tantos años lo ha explotado, para que después de sacrificios sin nombres, los poderes unidos de Europa, en concierto con los Estados Unidos, tengan á bien intervenir, para dar un "gobierno estable" hasta que el pueblo de Cuba [quiere decir el pueblo salvaje] esté en condiciones para gobernarse de por sí, es una anomalía.

Bien se puede dar gracias, porque el editor del *Herald* no es una potencia que puede regir los destinos de Cuba, pues la guerra que los cubanos mantienen hoy, para adquirir la independencia de su suelo, y el reconocimiento de esa independencia por los pueblos civilizados del mundo se convertiría en ese caso en una guerra, no solo contra España, sino contra todos los gobiernos que pretendieran intervenir con pretensiones de conceder, cualquier forma de gobierno, que no fuera la independencia absoluta de la Isla; una guerra sin tregua, en la que tendría que morir todo cubano de principios, que no desea otra cosa que el ideal que se propone alcanzar; ideal propagado y cimentado por los héroes de la revolución.

Quando un pueblo llega al estado de actividad en el que se haya hoy el de Cuba, es un absurdo siquiera pensar en poner dique al oleaje que ha de arrollarlo todo, impelido por las ráfagas de la civilización moderna.

ARTURO ROS.

### CORRESPONDENCIA

*Port-au Prince, Haiti*, septiembre 26 de 1796. Señor Director de PATRIA.

Con verdadero júbilo se han recibido aquí las muy gratas nuevas de los últimos desembarcos de hombres y armas en nuestros campos.

La patria está de plácemes y la Delegación feliz por el buen éxito que logra dar á su noble misión de mandar parque á nuestros hermanos que luchan por redimir la Gran Antilla de la tutela de su mal gobierno español.

Aquí, lejos de la patria irredenta, sufriendo horrible nostalgia, vivimos los cubanos sin otra alegría que las que nos producen las noticias que hacia aquí nos llegan, de tarde en tarde, de nuestra noble y gloriosa campaña.

A cada nuevo desembarco un hurra entusiasta al Delegado se levanta en nuestro pecho.

El noble pueblo haitiano comparte con nosotros de esas alegrías; maldice la obsecación de España de sacrificar inutilmente su "último hombre y su última peseta," y buena prueba de ello son los artículos que á menudo publica la prensa de esta capital á favor de nuestra causa, en los cuales saltan de relieve maldiciones á la metrópoli que con tal de arruinar á Cuba prolongando la guerra en lo posible, no vé en su ceguera que más precipitadamente lleva á la nación hacia el abismo.

Hace poco uno de esos periodistas enérgicos que aquí mueven la opinión, hubo de blear de lo lindo á la Reina regente en un virulento artículo con motivo de la guerra de Cuba, cosa que allí, en los Estados Unidos, hubiera pasado sin consecuencia para su autor; pero no así aquí que el cónsul de su magestad católica protestó en nombre de su nación de los insultos, y el gobierno, por esas incomprensibles leyes internacionales, envió hasta *segunda orden* al señor Gardere (el autor del artículo,) de su destino en la Cámara.

Bueno es hacer constar que "La Opinión

Nacional" al publicar la disposición, hacia constar en ella *solo el insulto á la nación amiga*, no el aplaudir á la *Cuba heroica*.

Con ese motivo un inteligente periodista haitiano me decía el otro día: "Cánovas hace poco hablando de los cubanos dijo, queriéndolos deprimir, que querían con sus excesos convertir á Cuba en un nuevo Haití y que España por los fueros de la civilización debía y quería evitarlo; el insulto inferido á nuestra nación no tuvo reparación alguna, con ser dicho y todo por el primer ministro español; y es que las leyes internacionales son buenas para los fuertes, inútiles para los débiles."

Pero pasemos á otro asunto, que ese solo se presta para consumir todo el turno de esta carta: Sabrá usted señor Director, que por acá nuestra colonia, en eso de allegar recursos para la guerra no se queda rezagado, su entusiasmo crece mientras mayores son las exigencias de dinero, y eso que es pobre, muy pobre en su casi totalidad y además poco numerosa, de aquí que parezca un óbolo tal vez pequeño con relación á lo que la patria necesitaba de todos.

Nadie, absolutamente nadie muestra frialdad ni egoísmo en esta lucha desigual que sostiene nuestro pueblo con tantos heroísmos como victorias alcanza, y gusto dá el oír á algunos que careciendo de efectivo para la necesidad del momento, se desprende de una joya diciendo: yo no tengo derecho de poseer nada en el extranjero mientras en Cuba haya hermanos que carezcan de fusil y balas.

Otros al tomar en el taller donde trabajan la "santa contribución," que en no pocos supera al 20 por ciento de lo que ganan, suelen decir con digno arranque patriótico: doy muy poco con relación á lo que debo.

Y en verdad que si habríamos de comparar nuestros pequeños sacrificios con los que abandonando las comodidades del hogar, las tierras solitudes de nuestras cubanas, que bajo cualquier aspecto que se las juzgue son inimitables, al hijo adolescente á quien se idolatra y al padre ya senecto á quien se venera, se lanzan por esos maniguales y peñas abruptas sufriendo desnudez algunas veces, hambre y cansancio otras pero siempre con la fé del antiguo cruzado, llevando por divisa la santa redención de la patria, cayendo si es preciso exánime en el camino, pero sin rendirse nunca; si comparamos, repito, desde luego que resultamos pequeños por muy grandes que sean los servicios que prestemos, y algo hacemos en el exterior.

De ahí que muchos no satisfechos con el óbolo con que religiosamente contribuyen, deseen con interés la oportunidad propicia de ir á compartir en los campos de la patria las penalidades de la titánica lucha.

Las mujeres cubanas por su parte, sirven a la causa y sirven bien.

El club *Hijas de Martí*, al cual están todas agrupadas, trabaja con la misma regularidad de los demás clubs aquí existentes y con un entusiasmo digno de loa, extiende su esfera de acción hacia el pueblo todo principesco, al cual de puerta en puerta, sin desmayos nunca, con entusiasmo siempre, piden recursos para los heridos cubanos y, justo es que se publique, lo mismo el grande que el pequeño, el rico como el pobre, dan todos muestras de un sentimiento de solidaridad que los enaltece contribuyendo con efectivos valiosos á la primera indicación que se les hace. A ellas pues nuestras alabanzas, al pueblo haitiano nuestro eterno reconocimiento, á la Delegación y cuantos á su alrededor trabajan nuestros aplausos sinceros y al ejército libertador cubano, á ese núcleo de heroes inmortales que siempre con nuevos bríos y con experta dirección va de triunfo en triunfo caminando á la próxima y definitiva victoria, un viva reverente. A todos un abrazo en nombre de la colonia.

S. POVEDA.

*West Philadelphia*, octubre 16 de 1896. Señor Director de PATRIA.

Muy señor mío y compatriota: Suplico á usted la publicación de la pequeña descripción del baile dado por este Club *Silverio del Prado* n.º 1, la noche de ayer 15 del corriente.

Y anticipándole sus gracias á nombre de este Club, tiene el gusto de suscribirse de usted atento S. S.

J. A. LUCENA.

El Club "Silverio del Prado" n.º 1"

Este pequeño pero incansable núcleo de patriotas, llevó á efecto anoche, su segundo baile

anual, en *Natorium Hall* en las calles Broad y Locust, con el laudable propósito de levantar fondos en ayuda de la causa de la libertad de Cuba.

Su bien elaborado programa se cumplió, con el orden que demanda el buen sentido y principios sociales, por los Comités de arreglo y recepción que se componían de los señores siguientes:

Vicente Sagastibelza, *Presidente*; Manuel Catá, *Secretario*; Agustín Frómata, *Tesorero*; Pedro Ferrer, Antonio Gomero, J. Nicó, F. Lantigua, F. Maurel, F. Ortiz y Diego del Pino, *Vocales*.

Estos dos últimos y el Presidente, son compatriotas de nuestra afligida hermana Borinquen.

A los esfuerzos de estos Comités se unió el interés del Director del baile el profesor Mr. John F. Washington, así como el del Director de la orquesta Mr. Joseph Costley, la que tocó con maestría y buen gusto la obertura, vales, cuadrillas, lanceros, etc., del programa. El baile terminó á una hora avanzada de la mañana, y todos se retiraron contentos con la esperanza de que el próximo baile sea allá en la patria querida al són de la danza cubana.

El éxito de tan plausible fiesta, su resultado positivo, pronto irá á las manos del digno Tesorero del Partido en ayuda de las necesidades de nuestro benemérito Delegado en la hora suprema en que necesita de todos los esfuerzos posibles para que nuestros héroes allá consuman la obra redentora, que se acelera, para gloria de nuestra gran lucha contra la odiosa y tiránica opresión.

### NOTICIAS DE LA GUERRA

La prensa habanera se muestra alarmada por la campaña emprendida últimamente por *The Herald*.

—El *Diario del Ejército* manifiesta que la conducta del gobierno americano es del todo incomprensible.

—Dice *La Lucha* que el cónsul Lee ha pedido permiso para dejar á Cuba por estar enfermo.

—El general Lee niega lo dicho por el órgano de Weyler. Su salud continúa bien.

—El caso del señor Luis Someillán (padre), se verá en breve ante los tribunales.

—De Madrid anuncian que en noviembre irán á Cuba otros veinticinco mil hombres.

—El general Pando, á quien se le ha ofrecido el mando superior en Filipinas, ha respondido que no fuma de esa marca.

—El general Echagüe ha vuelto de Pinar del Río á la Habana.

Parece que no le han probado las aguas de San Diego.

—El general Losada, jefe de Sanidad, confiesa que hay 11,178 soldados enfermos en los hospitales de la Isla.

¡Pobrecitos!

—Partes oficiales dan cuenta de la captura de varios campamentos rebeldes, (léase hospitales), en Pinar del Río.

—El capitán Enrique Jerez, se dice, ha sido muerto en un encuentro cerca de Remates.

—Arcadio Sanabria Ramos, prisionero de guerra fué fusilado el día 20 en Matanzas.

—Cerca de Jaraguá (Santa Clara), han aparecido cuatro botes que llevaban el nombre de *Three Friends*.

—Anuncian de Puerto Príncipe que en el combate de Cascorro murió el jefe cubano Capote.

—De Madrid vuelven á decir que Maceo se encuentra herido. Y, también, que Weyler no saldrá de Cuba (ni de la Habana) de seguro.

### NOTAS DE LA COLONIA

**C**ON el mayor brillo y lucimiento tuvo lugar, en la noche del pasado sábado la reapertura de la *Sociedad para la cultura armónica*, en el *Berkeley Lyceum*.

Nuestro distinguido amigo el doctor Baralt puede estar orgulloso de su obra y satisfecho del éxito que corona sus esfuerzos.

El programa de la espléndida fiesta era escogido, un programa exquisito, que al realizarse, deleitó á la concurrencia. Elogios entusiastas merecen los oradores, doctores Baralt y Zayas. El joven Victoriano Agostini, en el piano, las señoritas Latimer y Shaeffer, discípulas del señor R. Esteva de Stefani, en el canto, lo mismo que la señora Chalia Herrera de Graham y Blanch de Baralt recibieron el tributo de calurosos plácemes y aplausos.

Nuestra felicitación á todos los que tomaron participación en tan notable fiesta y particularmente, al muy querido doctor Baralt.

### CASA DE FAMILIA CUBANA.

COMIDAS A LA CUBANA Y FRANCESA.

CUARTOS CLAROS, BIEN CALENTADOS.

Precios, los más módicos.

Núm. 80 Oeste de la calle 105, New York.

Una cuadra del Ejeado y dos cuadras del Parque Central.

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO  
ESTRADA PALMA**  
de Enseñanza Primaria y Secundaria.  
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase á  
Tomás Estrada Palma.  
Central Valley, Orange County, N. Y.

**Tanco & Co.**

PROPIEDADES REALES.

(REAL ESTATES).

ASEGUROS, ETC.

101 E. 92d STREET, NEW YORK.  
ESQUINA A PARK AVENUE.

Se hacen cargo de administrar propiedades, de seguros de todas las Compañías, y del cobro de rentas. Alquilan y venden casas. Alquilan pisos y apartamentos. Reciben órdenes de carbón y leña.

En la misma oficina se encuentra un Notario Público.

**M. A. ZALDIVAR**

Agente de negocios

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Pertenencia francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Gorros de letras, etc., etc.

DUVAL y CAROLINA, Key West.  
P. O. Box 107.

**TRONCOSO - HOUSE**

CASA DE HUÉSPEDES

LOS MAS BAJOS PRECIOS EN LA CIUDAD.

Habitaciones y departamentos con asistencia completa.

**COCINA CUBANA**

y toda clase de comodidades para familias.  
(Precios: de \$6.50 cts. semanales en adelante).  
Abono para comidas a \$4 semanales.

204 West 25th Street. NEW YORK.  
4-16 Set.

**SOCIEDAD ESCUELA**

DE

**CULTURA ARMONICA.**

(BERKELEY LYCEUM).

19 West 44th Street, NEW YORK.

Clases de declamación, oratoria, idiomas, canto, pintura, etc. Clases de Inglés de día y de noche, para los cubanos. Conferencias, representaciones dramáticas, recepciones, etc.

DIRIGIRSE AL DIRECTOR.

Doctor L. A. BARALT.

**Academia de Idiomas**

DE

N. A. Carbó y J. R. de Porrás.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.

ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.

PRECIOS MODERADOS.

LA PRIMERA LECCION GRATIS.

TRADUCCIONES DE TODAS CLASES.

MÍDASE CIRCULARES

No. 108 West 96th St., NEW YORK.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

**F. J. GODOY & Co.,**  
FÁBRICANTES.  
Oficina: 11 Park Row,  
P. O. Box 932, New York

**HOTEL HABANA**

**ANTIGUO HOTEL BERNARD**

684 á 688 Lexington Ave.  
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.

**JOSE A. ROVIROSA,**

Cirujano Dentista.

686 á 688 Lexington Ave. NEW YORK.

PRECIOS EQUITATIVOS.—PAGOS COMODOS.  
Gratis á los compatriotas que carezcan de recursos.  
Pasará á domicilio cuando no puedan ir á su gabinete.

**VICTOR MARTIN,**

Sastre cubano.

Se ofrece á la colonia antillana y puertorriqueña en su arte, garantizando un trabajo esmerado, desde la construcción de una blusa de artesano, hasta el aristocrático frac del caballero de salón. Va á donde se le llame por un simple aviso postal. Tiene su taller en 224 Sullivan St.

**LA MARSELLA.**

PANADERIA - FRANCESA,  
115 W. 25th St., NEW YORK.

Especialidad en el pan sobado á la cubana.  
Excelente pan francés, español y Sud-americano.

Se reparte á domicilio en Nueva York y Brooklyn.

Nota.—El pan sobado tiene un poco de mayor precio que los demás panes.

lere hermanos. | 115 W. 25th St. | lere hermanos.

**IMPORTANTE**

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

**Sres. Wm. Vogel & Son,**

donde serán atendidos por el

**SR. RAFAEL RUFO TERRY,**

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa.

6.1 al 621 Broadway esquina á Houston,  
NEW YORK

**EL FENIX \***

GRAN FÁBRICA DE DULCES Á VAPOR

DE

JUAN MATA y Ca.—HABANA, CUBA.

**MELADO**

Superior de Caña

UNICO AGENTE PARA LOS ESTADOS UNIDOS

JOSE PUJOL,

214 Pearl Street, 3er. piso, NEW YORK.

Esta casa por un procedimiento muy sencillo, ha logrado la conservación de este rico dulce por tiempo indefinido.

Por esta circunstancia garantizamos, que puede exportarse á todos los países con la completa seguridad de que al abrirse la lata se hallará en el propio estado que tiene en el ingenio, acabado de fabricar.

Las latas tienen una botella de capacidad y vienen envasadas en cajas de doce latas.

De venta al detalle en todos los Hoteles, Restaurantes y Establecimientos de viveres finos.

**HUBERT DE BLANCK,**

PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 78 W. 92nd STREET.

NEW YORK.

**CUBA EN 1896.**

**MAPAS de la ISLA de CUBA,**

con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados á su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena, en la Imprenta América.

284 Pearl Street, New York.

**BODEGA ITALIANA**

DE JOSÉ CARENA.

111 Fulton y Prospect Streets, corner Main Street, con sucursal en el núm. 82 Fulton St., Brooklyn.

Completo surtido de viveres. Especialidades de Cuba, España, Italia y Estados Unidos, á precios módicos.

Se sirven con puntualidad las órdenes por correo, mandándose los efectos á domicilio.

Se habla Español, Inglés, Francés é Italiano.



**TABACOS PUROS SUPERIORES**

icados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

FABRICAS: Tampa, Fla. y New York.

**SEIDENBERG & Co.**

Fabricantes de Tabaco

Esquina de la 1.ª Avenida y Calle 74.

NEW YORK

**LIBROS! LIBROS!**

**PROPAGANDA REVOLUCIONARIA**

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

**"THE MARTI CHARITY ASSOCIATION HOME,"**  
216 East 33rd Street, New York City.

Se abrió formalmente el 23 de abril de 1896, y la Junta Directiva extiende una invitación cordial á todos, que visiten el local, cualquier día, de 1 á 4 de la tarde. El Home ofrece alojamiento y comida á los patriotas y sus familias que se encuentren necesitados á consecuencia de la guerra de Cuba y Puerto Rico.

Los simpatizadores con la causa de la libertad que deseen proveernos de ropa y comestibles, pueden enviar dichos efectos al Home, á cargo del Superintendente; y los que deseen ayudarnos pecuniariamente, con donativos, mensualidades ó una cantidad anual, deberán dirigir su contribución al señor Antonio C. González, Tesorero 35 Broadway, New York City.

Los que deseen hacer aplicación para disfrutar de las ventajas que ofrece el Home, deben acudir al señor VICENTE DIAZ COMAS, SUPERINTENDENTE, en el local ya mencionado, entre las horas de una á cuatro.

José E. Villalón,  
SECRETARIO.

**DOCTOR DIEGO J. DE CISNEROS.**

Toda persona que desee informes sobre la Sociedad Teosófica, debe dirigirse á

144 Madison Ave., 144.

**"NATUEY."**

Poema Dramático

—POR—

FRANCISCO SELLEN.

Se vende en la Imprenta América á 50 centavos el ejemplar.

**UNA SEÑORITA CUBANA**

Profesora de Dibujo y Pintura.

Se ofrece para dar clases á domicilio, y se hace cargo de toda clase de trabajos análogos.

1544 Broadway entre 44 y 45. NEW YORK.

**MIGUEL R. MOJARRIETA,**

FARMACÉUTICO DE LA FACULTAD DE LA HABANA Y DE NUEVA YORK,

despacha recetas en español, francés é inglés, con equidad, empleando productos más frescos y de superior calidad, número 149 E. de la calle 71, esquina á Lexington Avenue.

**EL POLACO.**

E. CARRANDI, Proprietario.

**CAFE y RESTAURANT**

No 207 DUVAL STREET.

Key West.

El señor Carrandi acaba de abrir un nuevo restaurant,

**EL POLACO.**

EN NUEVA YORK,

3.ª Avenida núm. 155, entre las calles 15 y 16.

**LA REVOLUCION CUBANA**

—Y—

**La Raza de Color**

(APUNTES Y DATOS)

—POR—

**UN CUBANO SIN ODIOS.**

Folleto de 24 pgs. de venta en la Imprenta 'América' á 20 cts. ejemplar.